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творческая лаборатория Герценов-
ского университета "ДЕТЛИТ"» 
под руководством Марии Черняк. 
Герценовцы попробовали ответить 
на вопрос «Зачем современному сту-
денту читать детскую литературу?». 
Убедительным ответом на него стал 
представленный проект, выполняю-
щий роль навигатора в современной 
детской и подростковой литературе. 

популярных ретро-детективов о сы-
щике Родионе Ванзарове Антоном 
Чижом.

Сейчас в кругах ценителей лите-
ратуры активно ведутся дискуссии 
о том, имеет ли право автор пере- 
осмысливать и художественно ин-
терпретировать факты из истори-
ческих документов. Для Дмитрия  
Миропольского ответ очевиден: 

в военной форме отражены 
и наши предки — от импе-
раторских особ до рядовых 
солдат, — и современни-
ки — нынешние реконструк-
торы, своими руками тща-
тельно воссоздающие военный  
костюм.

Сегодняшние и будущие 
любители военно-историче-
ской реконструкции смогут по-
черпнуть здесь практические 
знания. Уникальность изда-
ния в том, что в нём впервые 
даются методические указа-
ния по реставрации и изготов-
лению комплексов униформы, 
рассмотрены технологические 
приёмы их создания и исполь-
зуемые материалы. Отдель-
ная авторская гордость — 
это специально составленные  
сводные таблицы по колори-
стике военной формы.

Результаты соединения тео- 
рии и практики предстали пе-
ред гостями презентаций изда-
ния в Петербурге и Москве в ходе 
показа исторического костюма. 
На статных фигурах реконструк-
торов ожили парадные и поле-
вые мундиры офицеров и нижних 
чинов лейб-гвардии Преобра-
женского, Семёновского, Фин-
ляндского, Волынского, Казачье-
го и других армейских полков. 

Когда история Отечества 
становится осязаемой, живёт 
на расстоянии вытянутой руки, 
проблема патриотического  
воспитания, столь актуальная на 
сегодняшний день, приобретает 
вполне конкретное решение. 
Здесь в помощь педагогу 
и родителю все возмож-
ные формы популяри-
зации истории, которые  
активно задействует в работе  
Алексей Аранович, — фести-
вали, выставки, телепередачи,  
реальные и виртуальные экскурсии. 
Ведь остаётся открытым вопрос: 
«С чего начинается Родина?» 

совместного альбома, в который во-
шли 27 поэтических миниатюр по-
эта и фотографа Алика Якубовича 
и 28 графических листов заведую-
щего кафедрой графики и скульпту-
ры РГПУ им. А. И. Герцена Андрея 
Корольчука и художника, директо-
ра издательства Free Poetry Игоря 
Улангина. 

Главная тема коротких белых 
стихов Алика Якубовича, вошедших 
в альбом, — воспоминания и фило-
софские размышления о вечных во-
просах. Издание уникально также 
и тем, что графические изображе-
ния занимают в нём особое место. 
Они являются не просто иллюстра-
циями к тексту, а важной его частью, 
позволяя читателю через восприя-
тие художественного образа глубже 
проникнуться образом поэтическим.

МИР ИСТОРИЧЕСКИХ ДЕТЕКТИВОВ

Подарком любителям жанра  
исторического детектива ста-
ло общение с мастером историко- 
приключенческой прозы Дми-
трием Миропольским и автором  

«Герценовские литературные встречи», 
проводимые фундаментальной 
библиотекой, успешно перешли на 
смешанный формат — с писателями 
можно встретиться как вживую,  
так и дистанционно благодаря трансляциям.

НАВСТРЕЧУ 
ЧИТАТЕЛЮ

ВОЕННЫЙ МУНДИР — 
ФЕНОМЕН ЭПОХИ

В СВЕТЕ МАЯКА

Фундаментальная библиотека  
стала одной из площадок фестиваля- 
праздника «Книжный маяк Петер- 
бурга». Аудитория YouTube-канала 
фестиваля и гости Зимнего сада 
познакомились с новым проек- 
том студентов филологического  
факультета под названием «Научно- 

В рамках фестиваля также со-
стоялась встреча с Денисом Дра-
гунским. Мастер короткой про-
зы рассказал не только о недавно 
вышедшей книге «Третье лицо», 
но и о творчестве, методе, жанрах, 
о взгляде на жизнь и литературу. 

ПЕТЕРГОФСКИЙ МЕТОД

Мартовские встречи откры-
ла презентация книги генераль-
ного директора Государственного  
музея-заповедника «Петергоф»  
Елены Кальницкой «Как воспитать 
наследника. Петергофский метод». 
Как отметил ректор Сергей Богда-
нов, издание интересно не только 
с исторической, но и с педагогиче-
ской точки зрения.

Книга Елены Кальницкой расска-
зывает о том, какое значение имел 
Петергоф в воспитании наследни-
ков престола. Автор отметила, что 
начало исследованию положил во-
прос о том, как семье Романовых уда-
валось растить из своих детей столь 
верных слуг Отечеству. Читатели уз-
нают о том, почему для императо-
ров было важно ежедневно находить 
время для общения с наследниками, 
как выбирали наставников будущим 
правителям, какова была роль искус-
ства в воспитании императорских 
детей. «Всех детей семьи Романо-
вых готовили к власти, к управле-
нию людьми, но в первую очередь их 
учили уважать каждого. Именно это 
уважение к человеку было главным 
в романовском воспитании», —  
пояснила Елена Кальницкая.

СОЮЗ ПОЭЗИИ И ГРАФИКИ

Героями одного из весенних вы-
пусков проекта «Герценовские ли-
тературные встречи» стали авторы 

Монументальность и востребованность новой активно развивающейся 
науки униформологии убедительно доказали авторы недавно 
вышедшего из печати 600-страничного труда, посвящённого военной 
форме конца XIX — начала XX века, — выпускник Герценовского 
университета Алексей Аранович и его ученик Владимир Безродин.  
Эта книга — бесценное пособие не только для историков, музейщиков, 
реставраторов и костюмеров, но и для любого мальчишки, мечтающего 
окунуться в военно-историческую реконструкцию. 

КНИЖНЫЙ МИР

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,
ВЕРОНИКА МАХТИНА, 
ЕКАТЕРИНА КАЛАКУЦКАЯ,
АНАСТАСИЯ ТЮТЮКОВА, 
корреспонденты «ПВ» 

ВЕРОНИКА МАХТИНА, 
корреспондент «ПВ» 

ЕСТЬ ТАКАЯ НАУКА

Ещё будучи студентом факульте-
та социальных наук, Алексей Арано-
вич решил посвятить себя изучению 
военной истории и стал одним из ак-
тивистов реконструкторского движе-

ния в Санкт-Петербурге. Ныне док-
тор исторических наук, профессор, 
президент Санкт-Петербургского 
военно-исторического общества, он 
является признанным экспертом по 
истории военного костюма.

Знания таких специалистов се-
годня крайне востребованы. Судь-
боносные события той эпохи ока-
зываются в центре внимания 
профессиональных историков, ли-
тераторов, кинематографистов, кото-
рым необходимо в деталях изучить 
или воссоздать антураж времени. 
Множество вопросов возникает 
и у обывателей. Как выглядела во-
енная форма разных полков? Како-
вы были правила ношения формы? 
В каком мундире изображён чело-
век на том или ином портрете или 
фотографии? На них призвана отве-
тить униформология как вспомога-
тельная историческая дисциплина 
со своими методами и традиция-
ми исследования. В поиске ответов 
специалисты погружаются в ана-
лиз и сопоставление документов, 
изобразительного материала, веще-
вых источников из музейных фон-
дов и частных коллекций. 

Итогом многолетнего кропотли-
вого труда стало издание «Унифор-
ма русской императорской армии 
конца XIX — начала XX века. Исто-
рия. Дизайн. Материалы. Техноло-
гии». Авторам удалось восстановить 
историю развития обмундирова-
ния и снаряжения русской армии от 
эпохи Александра II до правления  
Николая II. Особое внимание уде-
лено истории военного костюма  
в период Первой мировой войны. 

ЕСЛИ ХОЧЕШЬ БЫТЬ КРАСИВЫМ, 
ПОСТУПИ В ГУСАРЫ

Верность крылатой фразы Козь-
мы Пруткова подтверждает бога-
тый иллюстративный материал 
издания. Конечно, здесь, помимо 
эффектных гусарских ментиков 

представлена па-
радная и походная 
форма различных 
полков: истори- 
ческие фотогра-
фии, снимки под-
линных комплек-
тов из музейных 
и частных собра-
ний, живопис- 
ные полотна, гра-
фические прори-
совки. На стра-
ницах книги 

«Исторические события и лично-
сти постоянно кем-то переосмысли-
ваются. Опираясь на информацию 
из неангажированных источников, 
можно прийти к неожиданным вы-
водам. Меня побуждает к творче-
ству именно желание донести до чи-
тателя ту информацию, которая мне 
самому кажется интересной. Жанр 
приключенческого и детективно-
го романа является привлекатель-
ной обёрткой для неё». Антон Чиж 
подчеркнул, что крайне важно уде-
лять внимание тем бытовым мело-
чам, из которых складывался быт 
людей описываемой эпохи.

Организаторами «Герценов-
ских литературных встреч» высту-
пили директор фундаментальной  
библиотеки Натела Квелидзе- 
Кузнецова и профессор кафедры  
русской  литературы Мария Черняк.

Хочется поделиться теми пре- 
имуществами и возможностями, ко-
торые электронное обучение созда-
ёт для дисциплины «Иностранный 
язык в профессиональной комму-
никации». Одним из важных аспек-
тов и результатов обучения по этой 
дисциплине должно стать разви-
тие способности к профессиональ-
ному общению, при этом особую 
значимость приобретает органи-
зация такого общения.  Это означа-
ет, что межкультурное общение мо-
жет рассматриваться и как цель, и как 
средство обучения. Естественно, что 
и до пандемии мы стремились орга-
низовывать встречи российских сту-
дентов с иностранными студентами, 
обучающимися в нашем универси-
тете.  Однако согласование расписа-
ния, индивидуальных графиков ра-
боты занимало много времени. С тех 
пор, как наши встречи стали вирту-
альными, организационные вопро-
сы стало решать проще и быстрее. 
Иными словами, организация ста-
ла более удобной, а встречи — более 
продуктивными.

В этом учебном году в таких встре-
чах принимали участие студенты 

ВЕСНОЙ 2020 года в высшем об-
разовании всего мира в связи с рас-
пространением новой вирусной ин-
фекции произошёл стремительный 
переход на использование дистанци-
онных образовательных технологий 
(ДОТ). Преподаватели стали актив-
но применять все доступные сред-
ства интернет-коммуникации для 
осуществления обучения в синхрон-
ном режиме (онлайн), по расписа-
нию, а также в асинхронном режиме 
(офлайн), выкладывая на образова-
тельной платформе задания, пре-
зентации, тексты, создавая форумы 
дискуссий и т. д. Примечательно, что 
столь высокую активность не выдер-
живали серверы, платформы и ком-
пьютеры, но всё это выдержали наши 
преподаватели. А летний отпуск они 
провели за компьютерами: создава-
ли электронные учебные курсы на 
следующий учебный год, вводили 
в электронную среду тесты, запи-
сывали видеолекции.

В этой связи очень обидно, что по-
явились студенты, требующие сни-
жения платы за обучение ввиду 
перехода на дистанционное обу-
чение. Обидно, что среди тех, для 
кого мы работаем, есть, пусть их 
и крайне мало, те, кто не заметил, 
как изменилась информационная  

ОБУЧЕНИЕ В НОВЫХ 
УСЛОВИЯХ

МАРГАРИТА КИСЕЛЁВА,  
доцент кафедры английского 
языка для профессиональной 
коммуникации  института 
иностранных языков  
РГПУ им А. И. Герцена

среда университета, сколько поя-
вилось новых электронных серви-
сов; кто не подумал о том, какого 
финансирования это потребовало; 
кто не понял, какую дополнительную  
нагрузку выполняют преподавате-
ли, не требуя повышения зарплаты.  
Сегодня проблема стоимости обу-
чения решается на государственном 
уровне. Готовящийся законопроект 
должен закрепить юридический ста-
тус дистанционного образования 
как равноценного обычному очно-
му обучению.

Стоит отметить, что наш универ-
ситет много лет занимается иссле-
дованиями в области использования 
информационных образователь-
ных технологий и продуктивного 
учебного взаимодействия в насы-
щенной информационно-образо-
вательной среде. Именно накоплен-
ный научный и практический опыт 
позволил нам справиться с создав-
шейся ситуацией, а в период, когда 
возникают необоснованные жалобы 
о снижении качества образования из-
за применения дистанционных тех-
нологий, хочется призвать препода-
вателей и студентов высказываться 
о положительных аспектах и пре-
имуществах такого обучения, ко-
торые мы мало освещаем. Они мо-
гут быть разными в зависимости от 
учебных дисциплин и направлений 
подготовки. 

Преподаватели и студенты, освоив премудрости дистанционных технологий, 
активно применяют теперь эти практики в международном взаимодействии. 
Любопытным опытом их плодотворного использования для учёбы и общения 
поделились с «ПВ» доцент Маргарита Киселёва и её студенты.

ВЫЗОВЫ ВРЕМЕНИ

института экономики и управле-
ния, факультета русского языка 
как иностранного и иностранные 
студенты из Китая, Вьетнама, Таи- 
ланда. Обсуждалась современная 
ситуация на рынке труда, перспек-
тивы карьерного роста, недостат-
ки и преимущества работы в сфере 
образовательных услуг. Российским 
студентам было интересно узнать, 
чем зарубежных студентов привле-
кает специальность в педагогической 
сфере, популярен ли русский язык 
за рубежом. Учитывая специфику 
дисциплины «Профессионально- 
ориентированная устная коммуни-
кация на иностранном языке», об-
щение шло на английском, тематика 
соответствовала профилю обучения 
и все участники были искренне за-
интересованы во взаимодействии.

Магистранты, обучающиеся по 
направлениям «Предприниматель-
ская деятельность в сфере обра-
зования» и «Менеджмент образо-
вательных программ», в момент 
организации международной встре-
чи готовились к выполнению про-
ектного задания по разработке пла-
на развития и продвижения вуза 
на мировом рынке образовательных 
услуг.  Их интересовали следующие 
вопросы: чем мотивирован выбор 
иностранными студентами россий-
ского вуза, как они узнали о Герце-
новском университете, каковы были 
вступительные испытания. По ито-
гам встречи они составили план дей-
ствий по распространению инфор-
мации о Герценовском университете 
среди зарубежных абитуриентов, 
а также обсудили меры, направ-
ленные на повышение рейтинга  
РГПУ им. А. И. Герцена.

Я узнала, как учатся иностранные студен-
ты в период пандемии. Лишь некоторые из них 

сейчас находятся в Петербурге, остальные справ-
ляются с разницей часовых поясов и новыми способами орга-
низации обучения. Я была удивлена тому, что ребята понима-
ли русский язык лучше английского, и мы смогли установить 
эффективную коммуникацию. Многие студенты готовились к по-
ступлению именно в РГПУ им. А. И. Герцена и не рассматрива-
ли другие варианты; также было интересно узнать, что для посту-
пления им нужно было сдать только внутренние экзамены. Мы 
душевно пообщались и не могли остановиться, не вписывались  
в регламент. Поэтому договорились обязательно встретиться 
в стенах университета, а может даже в Китае.

АНАСТАСИЯ ШОКОЛОВА,  
студентка 4 курса института 
экономики и управления, направление 
«Педагогическое образование» 

Я провожу маркетинговое исследование на тему оценки рейтинга Герценовского универ-
ситета на мировом рынке образовательных услуг. Данные, полученные в ходе беседы с груп-

пой иностранных студентов вуза, добавили два важных аспекта, которые мне предстоит рас-
смотреть в моей работе. Известность РГПУ им. А. И. Герцена за рубежом обеспечивает в том числе 

и версия нашего сайта, разработанная на разных языках (не только на английском). Многим иностран-
ным абитуриентам не приходится переводить новости приёмной кампании и информацию о поступлении. Не-
обходимо продолжать разрабатывать версии сайта на вьетнамском и испанском языках, а также изучить, в ка-
ких странах действует программа государственной поддержки обучения специалистов за рубежом. Многие 
иностранные студенты выиграли государственный грант и решили использовать его для обучения в нашем 
вузе. Теперь мне предстоит узнать, в каких странах работают такие программы, и разработать стратегию, чтобы  
Герценовский университет был аккредитован. 

АНАСТАСИЯ МАЛЫШЕНКО, 
магистрантка 2 курса института 
экономики и управления, направление 
«Стратегический маркетинг»

Обучение в российских вузах стало по-
пулярным решением студентов из Китая, 

а Санкт-Петербург является одним из луч-
ших городов, куда едут не только для того, чтобы 

получить качественное образование, но и для обучения за рубе-
жом в доброжелательном окружении. Я была приятно удивле-
на тому, что, выбирая между МГУ им. М. В. Ломоносова и РГПУ 
им. А. И. Герцена, иностранные студенты остановили свой выбор 
на втором. Ребята рассказали, что обучение в нашем вузе значи-
тельно повышает их конкурентоспособность при поиске работы 
в России. Кроме того, у нас они могут получить хорошую теоре-
тическую подготовку, практические навыки, а также участвовать 
в научных исследованиях и заниматься собственными разработ-
ками. В целом наша встреча прошла в очень комфортной и дру-
жеской атмосфере, не возникло напряжения или недопонимания. 
Для меня это был очень интересный и необычный опыт, благода-
ря которому можно не только попрактиковать свой английский,  
но и просто пообщаться с интересными ребятами из другой страны.

КАРИНА ГЛАДУН,  
магистрантка 1 курса института 
экономики и управления, направление 
«Предпринимательская деятельность 
в сфере образования»

В Китае по-настоящему ценится образование, по-
лученное в России, специалисты с дипломом наше-

го государства востребованы на родине. Мой собеседник рассказал 
о том, как проходят его будни в России, в частности, в Санкт–
Петербурге — он был приятно поражён русским гостеприим-
ством. Я был удивлён, что технические условия обеспечения 
образовательного процесса в России и Китае не слишком раз-
нятся, всё так же зависит от географического положения и благо- 
состояния региона. Мой собеседник сказал о том, что условия 
обучения в Герценовском университете ему очень нравятся, осо-
бенно то, что учебный процесс проходит в зданиях — памятни-
ках архитектуры. Подобные практические занятия, проводи-
мые в формате живого диалога с иностранными студентами, 
очень положительно сказываются на динамике обучения ино-
странным языкам и помогают социализации иностранных сту-
дентов, а также способствуют развитию международных свя-
зей между студентами.

ТИМОФЕЙ ЕГОРОВ,  
магистрант 1 курса института 
экономики и управления, направление 
«Предпринимательская деятельность 
в сфере образования»

Встреча с иностранными студентами позволила нам попрактико-
ваться в разговорной речи и в восприятии иноязычной речи на слух, об-

судить разные вопросы, узнать отношение иностранных студентов к тем 
или иным событиям. У нас появилась замечательная возможность развить свои 

коммуникативные навыки. Когда у меня был диалог с одним из иностранных студентов 
на английском языке, я узнала, что он будущий преподаватель по русскому языку, и мы 
продолжили общение уже на русском, чтобы он также попрактиковал свой русский, ведь 
для него он тоже иностранный. Он хорошо владел и русским, и английским языком, что 
у меня вызвало восторг, также он адекватно реагировал на ситуации общения и успешно 
отвечал на все мои вопросы.

АЛТЫНА БАЛЬЖАНОВА,  
магистрантка 1 курса института 
экономики и управления, направление 
«Предпринимательская деятельность 
в сфере образования»
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